

Campaña y plan de promoción

Día Mundial de las Enfermedades Tropicales Desatendidas 2025

(30 de enero)

<u>Lema</u>	Involucremos a las comunidades. Las enfermedades desatendidas en primera persona.
<u>Resultado fundamental de la comunicación</u>	Sensibilizar e involucrar a los responsables de la formulación de políticas, los proveedores de servicios de salud y el público en general sobre la importancia de dar voz a las poblaciones e incluir a las personas en el centro de las acciones de prevención, control y eliminación de las Enfermedades Tropicales Desatendidas (ETD) para que sean sostenibles y se respeten los distintos modos de vida.
<u>Contexto</u>	<ul style="list-style-type: none"> • Las ETD son un grupo de más de 20 afecciones que están muy extendidas en las regiones más pobres del mundo y en poblaciones en situación de vulnerabilidad, donde el acceso a agua segura, saneamiento básico y atención de salud son inadecuados o no existen. • Causadas principalmente por una variedad de patógenos que incluyen virus, bacterias, parásitos, hongos y toxinas, las ETD afectan a más de 1000 millones de personas en todo el mundo y son responsables de miles de muertes prevenibles cada año. En la Región de las Américas son más de 50 millones de personas que necesitan alguna intervención contra estas infecciones. • Estas enfermedades son denominadas "desatendidas" porque, históricamente, han tenido una presencia limitada en la agenda de salud pública mundial, recibiendo escasa atención y financiación. Sin embargo, en los últimos años, este panorama ha comenzado a cambiar, y estas enfermedades están ganando mayor atención y recursos financieros. • Las enfermedades tropicales desatendidas (ETD) cuentan con reconocimiento formal en la meta 3.3 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), que establece el compromiso de 'poner fin a las ETD para 2030'. Por ello, el cumplimiento de los ODS depende directamente de alcanzar los objetivos relacionados con las ETD. • Las ETD pueden tener como consecuencia la discapacidad, la estigmatización, la exclusión social y la discriminación, lo que genera sufrimiento y prejuicios a la salud mental.

- La OPS y sus Estados Miembros buscan eliminar más de 30 enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas para el 2030, de las cuales, doce pertenecen al grupo de enfermedades tropicales desatendidas en las Américas. En la [Iniciativa para la eliminación de enfermedades transmisibles](#), se propone trabajar en un enfoque común integrado y sostenible, promoviendo vínculos y sinergias dentro del sistema de salud con otros sectores.
- Las enfermedades tropicales desatendidas pueden prevenirse, controlarse y eliminarse. Hasta diciembre del 2024, 54 países en el mundo habían logrado eliminar al menos una ETD, incluido Brasil, que [eliminó la filarisis linfática](#) como problema de salud pública recientemente.
- En la región de las Américas 11 países han alcanzado por lo menos una de las metas de eliminación. Entre los logros más destacados esta la eliminación de la oncocercosis en cuatro países: Colombia (2013), Ecuador (2014), Guatemala (2016) y México (2015). Además, México, en 2017, eliminó el tracoma como problema de salud pública. México también eliminó la rabia humana transmitida por el perro en 2019, convirtiéndose en el primer país del mundo en eliminar esta enfermedad. Más información: [Portal Regional de Datos: Iniciativa de la OPS para eliminar las enfermedades transmisibles en las Américas](#).
- Es necesario involucrar a [las comunidades](#) en el planeamiento de las estrategias, ponerlas en el centro y empoderarlas para buscar acciones que respeten sus modos de vida y les proporcione autonomía.
- Es necesario estimular estrategias con base en los determinantes sociales y ambientales de la salud para promover acciones sostenibles a largo plazo en la prevención y control de las ETD.
- Acciones que mejoren el acceso al agua, saneamiento y a instalaciones de higiene, por ejemplo, son esenciales para asegurar la mejora de la calidad de vida y prevención de muchas ETD, reduciendo la vulnerabilidad a las enfermedades. [La hoja de ruta sobre las ETD](#) tiene como una de sus metas a que 100% de las zonas onde las ETD son endémica tengan acceso a por lo menos servicios básicos de agua.

	<ul style="list-style-type: none"> • Es necesario fortalecer acciones basadas en Una Salud para lograr un enfoque integral y unificador cuyo objetivo es equilibrar y optimizar la salud de las personas, los animales y los ecosistemas, esencial para el control y eliminación de muchas de las ETD. • Las acciones integradas contra las ETD permiten ofrecer atención en salud que responde a múltiples necesidades de las poblaciones que residen en áreas alejadas de los centros de salud. Estas incluyen atención materno-infantil, vacunación, diagnóstico y tratamiento de diversas enfermedades, así como la administración masiva de medicamentos para combatir las ETD.
<p><u>Audiencias</u></p>	<ul style="list-style-type: none"> • Responsables de la formulación de políticas en salud pública, donantes, ministerios de salud, de medio ambiente y de salud animal, investigadores, academia, organizaciones de sociedad civil y de cooperación internacional. • Implementadores de programas de enfermedades tropicales desatendidas, voluntarios y miembros de las comunidades. • Poblaciones que requieren intervenciones para las enfermedades tropicales desatendidas.
<p><u>Llamado a la acción</u></p>	<ul style="list-style-type: none"> • En el día Mundial de las Enfermedades Tropicales Desatendidas, la OPS hace un llamado a los gobiernos, a los trabajadores de salud, a los organismos de cooperación, y a las organizaciones comunitarias y civiles, que desempeñan un papel importante en los esfuerzos colectivos de eliminación y control de estas infecciones, para trabajar en acciones de salud integrales y centradas en las poblaciones y en las distintas comunidades. • Involucrar a las personas y comunidades. Es esencial fortalecer las capacidades de las comunidades, y dejar capacidades instaladas, asegurando que las personas estén en el centro de las acciones para que estas sean sostenibles. Una acción fundamental es, resaltar la importancia de dar voz a las personas y comunidades para la construcción de acciones que respeten los distintos modos de vida. • Abordar los determinantes sociales y ambientales de la salud incluyendo la colaboración intersectorial para lograr sostenibilidad de las acciones en la prevención y control de estas enfermedades, entre ellos, género, etnicidad y el acceso a los servicios de agua,

	<p>saneamiento e higiene (estrategia WASH, por su sigla en inglés)</p> <ul style="list-style-type: none"> • Fortalecer la capacidad de los profesionales de atención primaria en salud, así como de otros sectores clave como educación, saneamiento, medio ambiente y desarrollo social, para abordar los determinantes sociales y ambientales y proporcionar una atención integral que responda a las necesidades de las comunidades. • Construir alianzas con diversos actores de la sociedad como la sociedad civil organizada – asociaciones de pacientes - para el planeamiento y ejecución de las acciones integradas. • Resaltar la importancia de las acciones integrales para brindar atención en salud a las poblaciones que viven más lejanas de los servicios y avanzar hacia el control y eliminación de las ETD. • Estimular acciones pautadas en el abordaje de Una Salud y la colaboración entre los sectores de salud, salud animal y ambiente para lograr acciones integradas entre los ecosistemas, las personas y los animales, las cuales son esenciales para el control y eliminación de muchas ETD. • Movilizar la acción y poner en relieve los vínculos directos entre el cambio climático y la propagación de las enfermedades tropicales desatendidas, abogando por la colaboración entre los sectores de medio ambiente y salud. • Es crucial que los países intensifiquen y aceleren los esfuerzos para eliminar las enfermedades tropicales desatendidas, como parte de la iniciativa de la OPS para erradicar más de 30 enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas para 2030.
<p><i>Mensajes clave</i></p>	<ol style="list-style-type: none"> 1. Las enfermedades tropicales desatendidas y la cobertura sanitaria universal /fortalecimiento del sistema de salud Fortalecer los sistemas de salud haciendo de las enfermedades tropicales desatendidas una prioridad dentro de la Cobertura Universal de Salud y en las acciones más amplias de la agenda de salud, sin dejar a nadie atrás y ninguna enfermedad. 2. Las enfermedades tropicales desatendidas y el cambio climático

El cambio climático afectará con mayor intensidad a las comunidades en situación de mayor vulnerabilidad, agravando el acceso al agua y aumentando la transmisión de algunas enfermedades tropicales desatendidas (ETD). Por ello, es fundamental desarrollar acciones de mitigación y adaptación que protejan a estas comunidades de manera efectiva.

3. Enfermedades tropicales desatendidas y equidad

Dar prioridad a las poblaciones en situación de vulnerabilidad centrando los recursos y programas de las ETD en aquellos que soportan la mayor carga, avanzando hacia la equidad en la salud mundial. La eliminación de las enfermedades tropicales desatendidas es un motor para una mayor equidad social y económica, que empodera a las comunidades a través de la mejora de la salud.

4. Para la eliminación de las ETD es importante mejorar el acceso a los servicios de agua, saneamiento e higiene (estrategia WASH, por sus siglas en inglés)

Mejorar el acceso adecuado a los servicios de agua, saneamiento e higiene, de manera coordinada con las comunidades, es esencial para la prevención, control y eliminación de las ETD y para asegurar el uso de tecnologías apropiadas a cada contexto.

5. Una Salud: un abordaje esencial para el control y eliminación de las ETD

Muchas de las ETD se propagan entre animales y personas, como la rabia, la fascioliasis, teniasis/cisticercosis, enfermedad de Chagas y las leishmaniasis, entre otras; es por ello, se debe resaltar la importancia de ejecutar acciones integradas mediante el abordaje de Una Salud.

6. Para garantizar la sostenibilidad de las acciones para las ETD es fundamental involucrar a las comunidades

Implementar intervenciones centradas en la persona, que estimulen la participación y se apoyen en la perspectiva de género y de interculturalidad es necesario para que estas acciones sean sostenibles.

7. Día Mundial contra la Lepra (26 de enero 2025)

La lepra forma parte del grupo de las enfermedades tropicales

	<p>desatendidas. El Día Mundial de la Lepra se celebra el último domingo de enero. El objetivo del día es crear conciencia sobre la enfermedad y reducir el estigma contra quienes la padecen. Es posible interrumpir la transmisión de la lepra y eliminar la enfermedad.</p>
<p><u>Mensajes públicos</u></p>	<ol style="list-style-type: none"> 1. Más de 1.600 millones de personas, es decir, aproximadamente 1 de cada 5 de la población mundial, se ven afectadas por las enfermedades tropicales desatendidas. 2. Las enfermedades tropicales desatendidas son prevenibles y tratables cuando se detectan a tiempo. La demora en la búsqueda de tratamiento y atención puede resultar en una discapacidad de por vida y a veces en la muerte. 3. Todos, en todas partes, deberían tener la información que necesitan para prevenir y tratar las enfermedades tropicales desatendidas. 4. Todas las personas deben poder acceder a los servicios de salud esenciales para prevenir y tratar las enfermedades tropicales desatendidas. 5. Las enfermedades tropicales desatendidas no definen a las personas que las padecen. Todos merecemos respeto, apoyo y oportunidades de bienestar. Juntos, en comunidad, podemos romper barreras, fomentar la aceptación y construir un futuro donde nadie sea juzgado o excluido por una enfermedad. 6. Los trabajadores de salud comunitarios, cuando reciben los recursos necesarios pueden prestar servicios de salud eficaces y esenciales, especialmente en las poblaciones más remotas. 7. Acciones como el acceso al agua potable y saneamiento básico, la manipulación segura de los alimentos, la buena higiene y la reducción de los riesgos medioambientales pueden tener un gran impacto en la prevención de las enfermedades tropicales desatendidas.
<p><u>Productos de comunicación y audiencias destinatarias</u></p>	<ul style="list-style-type: none"> • Página web de campaña - para todas las audiencias • Tarjetas para redes sociales - población en general y profesionales de salud • Banner web –todas las audiencias • Video con mensaje del director – profesionales de salud • Comunicado de prensa – periodistas • Boletín de CDE dedicado a la campaña - audiencias internas y externas de OPS

	<ul style="list-style-type: none"> • Videos- trabajadores de salud <ol style="list-style-type: none"> 1. Micro planificación de la administración masiva de medicamentos contra las ETD 2. Seguridad de los medicamentos contra las ETD 3. Acciones conjuntas en la prevención y atención de enfermedades de la piel en Paraguay 4. Experiencia de prevención y control de Leishmaniasis en Bolivia 5. Eliminación de la Filariasis Linfática en Brasil 6. Experiencias en la prevención, detección y control del tracoma en Bolivia, Colombia y Ecuador • Webinar regional: Historias que inspiran: testimonios y soluciones para las enfermedades tropicales desatendidas • Enlace a página web internacional del Día Mundial de la Lepra con recursos de comunicación. <p>Los materiales de comunicación estarán disponibles en la página web de la campaña en los próximos días.</p>
<p><u>Estrategia de difusión-canales</u></p>	<ul style="list-style-type: none"> • Página web de la campaña del Día Mundial de las ETD de la OPS con recursos informativos • Comunicado de prensa distribuido a medios de comunicación • Paquetes de redes sociales compartido con puntos focales de comunicación • Paquete de campaña distribuida a través del boletín de CDE.
<p><u>Medición y evaluación</u></p>	<ul style="list-style-type: none"> • Espacios en los medios de comunicación (menciones de la OPS/OMS) • Publicaciones en redes sociales • Visitas a la página web de la campaña.